

245° SESION DE LA COMISION NACIONAL CELEBRADA
EL DIA MARTES 16 DE ABRIL DE 1974

Bajo la Presidencia del señor General de División, don Juan Mendoza Rodríguez y con asistencia de los señores: General Luis Vignes Rodríguez, Mayor General Guillermo Suero, General Manuel Remond Cárdenas, General Marcial Rubio Escudero, Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Dr. Augusto Tamayo Vargas, Dr. Estuardo Núñez Hague, Dr. Guillermo Durand Flórez, señor Víctor Salazar Vera, Dra. Ella Dunbar Temple, Dr. Félix Denegri Luna y Dr. Gustavo Pons Muzzo que actuó como Secretario, se abrió la sesión siendo las 5.30 p.m.- No asistieron, con aviso, la señora María Clara Bonilla de Gaviria, el Dr. José Agustín de la Puente Candamo, el Dr. Luis Ulloa Sánchez, el señor José Fernández Pinillos, el Dr. Alberto Tauro del Pino, el Dr. Javier de Belaúnde y el Dr. Benigno Sierralta Gutiérrez.

Se dio lectura al Acta de la sesión anterior N° 244 del martes 9 de abril de 1974, que fue aprobada sin observaciones.

A continuación, el Mayor General Guillermo Suero manifestó que los miembros de la Comisión Nacional sentían mucho la ausencia temporal del señor General Presidente durante el período de vacaciones solicitado, pero que consideraban justo este merecido descanso, después de cuatro años de intensa y fructífera labor al frente de la Comisión Nacional. Se adhirieron a estas expresiones la Dra. Ella Dunbar Temple, el Dr. Augusto Tamayo Vargas y el señor Víctor Salazar Vera.- El señor Presidente agradeció.

Se dio lectura a los siguientes documentos:

De los Ministros de Aeronáutica; de Transportes y Comunicaciones; de Agricultura; de Energía y Minas; de Salud; de Relaciones Exteriores y de Trabajo; del Jefe de la Casa Militar del Presidente de la República; del Presidente de la Asociación de Oficiales Generales y del Presidente del Centro de Estudios Históricos Militares del Perú agradeciendo la donación de la quinta serie de la Colección Documental.

De los Ministros de Energía y Minas; de Trabajo, de Transportes y Comunicaciones; de Relaciones Exteriores; de Agricultura; del Presidente de la Asociación de Oficiales Generales; del Presidente de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia y del Rector de la Universidad Cayetano Heredia, agradeciendo la donación de los Anales del V Congreso de Historia de América.

Del Dr. Lizardo Alzamora Porras, agradeciendo el saludo de felicitación con motivo de su nombramiento como Alcalde de Lima.

Del Presidente del Círculo de Intercambio Intelectual Panamericano, invitando al señor Presidente a la actuación con ocasión del Día de las Américas.- El señor Presidente manifestó haberse hecho representar por el Tnte. Crnel. Abel Carrera Naranjo y enviado una ofrenda floral.

Del Presidente del Instituto Libertador Ramón Castilla, comunicando el nombramiento como delegado ante la Comisión Nacional del General EP Ing. Marcial Rubio Escudero, en reemplazo del Dr. Tomás Catanzaro, recientemente fallecido.

Del Presidente del CEHMP invitando a la ceremonia patriótica que con asistencia del Primer Ministro se llevará a cabo en el Panteón de los Próceres el jueves 18 del presente, con motivo de la develación de los bustos del Gran Mariscal Andrés de Santa Cruz, de Basilio Auqui y de José Olaya y de la inauguración de la reja de fierro que circunda el Panteón.- Se acordó agradecer y enviar una ofrenda floral.

Del Rector de la Universidad Nacional de Trujillo, invitando al señor Presidente a los actos conmemorativos del sesquicentenario de la fundación de esa Universidad.- Se acordó comunicarle que el Dr. Estuardo Núñez Hague llevará la representación de la Comisión Nacional.

De la Casa Nacional de Moneda remitiendo un presupuesto para la acuñación de 500 medallas conmemorativas de la batalla de Junín, solicitado por el Comité de Celebraciones de Junín.- Se acordó enviar el presupuesto a dicho Comité.

Del Tnte. Alcalde del Concejo de Chorrillos, comunicando que esa Comuna ha convocado a un concurso histórico entre los alumnos de los planteles de educación secundaria de ese Distrito, sobre temas alusivos al sesquicentenario de las gloriosas jornadas de Junín y Ayacucho.- Se acordó felicitar.

Del Presidente del Comité Ejecutivo de la Comisión Mixta, remitiendo una comunicación del Dr. Atilio Sivirichi, sobre la erección de un monumento al Gran Mariscal Agustín Gamarra en Lima y en el Cuzco.- Se acordó comunicar que la Comisión Nacional tiene programado dentro del plan de trabajo del presente año, la colocación de un busto y placa recordatoria del Mariscal Gamarra en la ciudad de Anta, el 9 de diciembre de 1974.

Del Presidente de la Benemérita Sociedad Fundadores de la Independencia, solicitando se conceda un pago extra al Tnte. Angel Chávez Vásquez, Conservador de la Benemérita Sociedad Fundadores.- Pasó a informe del Comité de Economía.

INFORMES ORALES

El señor General Presidente manifestó que le era particularmente grato presentar al General EP Ing. Marcial Rubio Escudero, como miembro de la Comisión Nacional en representación del Instituto Libertador Ramón Castilla y en reemplazo del Dr. Tomás Catazaro, recientemente fallecido. Puso de relieve la magnífica trayectoria castrense del General Rubio Escudero, haciendo alusión a los importantes cargos desempeñados en la Fuerza Armada, así como a su calidad de acucioso investigador de nuestro pasado histórico. Manifestó que la Comisión Nacional se sentía orgullosa de incorporarlo en su seno.

El General Marcial Rubio Escudero agradeció su incorporación como miembro de la Comisión Nacional, así como las palabras pronunciadas por el señor Presidente; dijo que se sentía orgulloso de participar en las tareas señaladas a la Comisión Nacional compartiendo responsabilidades con los historiadores y profesionales de prestigio que la integran y retribuyó el saludo de todos los miembros de la Comisión Nacional.

El señor Presidente dispuso que se entregue al General Rubio Escudero, la Colección Documental, la obra El Protectorado y las demás publicaciones que le corresponden como miembro de la Comisión Nacional.

Informó haberse constituido en compañía del General Luis Vignes Rodríguez y del Tnte. Crnel. Alcides Velazco Aragón en el taller de fundición del Servicio de Material de Guerra, para ver el embalaje de las figuras escultóricas que deben enviarse a Ayacucho, habiendo comprobado que las plantillas de madera donde se apoyarán las figuras, así como la jaba están bien confeccionadas.

Informó haber efectuado una visita al Real Felipe para inspeccionar los trabajos que viene ejecutando la constructora Desum y el ingeniero Isaac Zapater Pomar, habiéndose llegado a una coordinación satisfactoria.

Informó haber cursado un oficio al Ministro de Aeronáutica solicitando su colaboración para el traslado de la figura ecuestre de Túpac Amaru en un avión de carga de la Fuerza Aérea, y la presencia de un técnico en embalaje en el Servicio de Material de Guerra para que estudie la solución más conveniente.

Informó haberse entrevistado con el Inspector de Obras de la Municipalidad del Callao, en ausencia del Alcalde, para resolver el impasse presentado acerca de la ubicación del monumento al Vice-Almirante Martín Jorge Guise en el lugar acordado, por no ser aparente según opinión de los técnicos de esa Comuna. Ofreció cursar un oficio al Alcalde del Callao y otro al Ministro de Marina, dando a conocer este impasse y la necesidad de resolver su ubicación, por estar próxima su inauguración.

Informó haber hecho las gestiones necesarias con el contratista Gómez y el marmolista Cappelletti para la colocación del enchape al monumento a la batalla de Ayacucho, que debe iniciarse de inmediato por estar terminado el obelisco.

Informó haber tenido dos reuniones con el General Jorge Carlin Arce, Presidente del Comité de Celebraciones de Junín, para establecer el proyecto del programa general de celebración del sesquicentenario de dicha batalla, siendo necesario tener otros más, de cuyo resultado dará cuenta oportunamente.

Informó que conforme está programado, se llevará a cabo el viernes 3 de mayo próximo, a horas 12m. la inauguración del monumento a María Parado de Bellido, en el parque La Floresta del distrito de Surco, haciendo uso de la palabra el Alcalde del distrito; el Dr. Guillermo Durand Flórez, quien pronunciará el discurso de orden y finalmente el Presidente de la Comisión Nacional. Solicitó la asistencia de todos los miembros de la Comisión Nacional.

El Mayor General Guillermo Suero reiteró la invitación del Presidente del CEHMP a la ceremonia patriótica que se llevará a cabo en el Panteón de los Próceres, a cuya invitación se dio lectura.

El señor Víctor Salazar Vera, informó haberse incorporado al Comité de Celebraciones de Junín, de conformidad con el acuerdo tomado por la Comisión Nacional que le nombró su representante ante dicho Comité. Dijo que en la Zona de Educación N°1 de Lima donde presta sus servicios, había cumplido con distribuir en

los Centros Educativos las bases de los concursos históricos convocados por la Comisión Nacional.- El señor Presidente le agradeció.- Solicitó que el busto de Bolívar y la placa conteniendo la Arenga para Rancas se remitan al Prefecto de Pasco en su condición de Presidente del Comité Departamental del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.- Fue aprobado.

El General Manuel Remond Cárdenas solicitó se reserve diez ejemplares del libro titulado "El Monumento a la Gloria de Ayacucho" para distribuirlos a los funcionarios de la Comisión Nacional, incluyendo al Conservador de la Benemérita Sociedad Fundadores.- Fue aprobado.

El Dr. Augusto Tamayo Vargas, en su condición de Presidente de la Comisión Organizadora del IV Congreso Internacional de Sociedades Bolivarianas, solicitó que la partida aprobada para la realización de este Concurso se reservara.- El señor Presidente manifestó que la Comisión Nacional ha considerado en su presupuesto una partida de un millón de soles para dicho Congreso, que están a disposición de la Comisión Organizadora.- El Dr. Tamayo agradeció.- Se acordó pedir proforma a los hoteles Crillón, Mauri y Riviera, para el alojamiento y comida de los invitados extranjeros.

COMITE DE PUBLICACIONES

El Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez, Director del Comité, informó que el Dr. Francisco Bellido Sigrest, había extractado de la correspondencia recibida agradeciendo las donaciones de la Colección Documental, los testimonios más importantes de personalidades peruanas y extranjeras referentes a la importancia de la colección. Dio lectura a estos testimonios solicitando su publicación en la campaña publicitaria para la venta de la Colección. Felicito al Dr. Bellido por la prontitud y esmero en este trabajo.

El señor Presidente informó haber recibido del señor Enrique Fernández de Paredes una fotografía de don José Gregorio de Paredes, prócer de la independencia y autor del Escudo Nacional para que se contemple la posibilidad de incluirlo en el Tomo XXIX Iconografía.- Se acordó pasar dicha fotografía al Dr. de la Puente Candamo.

El señor Presidente felicitó al Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez por sus declaraciones aparecidas en el diario "La Prensa" en la edición del jueves 11 del presente, sobre la importancia de la enseñanza de la Historia del Perú.- El Rvdo. Padre Nieto Vélez agradeció.

La Dra. Ella Dunbar Temple hizo una aclaración al programa aprobado por la Comisión Nacional referente a las ceremonias de homenaje a Sánchez Carrión en Lima y Sayán.- Lamentó no poder pronunciar el discurso de orden en la ceremonia de inauguración del monumento a Sánchez Carrión en Lima por tener que viajar en esa fecha al extranjero. Dijo que estas actuaciones están a cargo de la Sociedad Peruana de Historia con los auspicios de la Comisión Nacional y que en ese sentido corresponde a la Sociedad de su presidencia designar a los oradores.- Solicitó que se rehiciere el texto del oficio N° 467 de 10 del presente, en el sentido si

guiente: 1) que se dirija un oficio poniendo su nombre y el cargo de Presidente de la Sociedad Peruana de Historia; y 2) que en el texto del oficio se solicita la designación de dos miembros de la Sociedad para que hagan uso de la palabra, en la ceremonia de inauguración del monumento a Sánchez Carrión, y en la actuación académica que organizaría la Sociedad Peruana de Historia con los auspicios de la Comisión, en la fecha y lugar que se determinaría oportunamente.—El señor Presidente expresó que se accederá a lo solicitado.

La Dra. Temple sugirió, como medio de agilizar la venta de la Colección Documental, ofrecer en venta los Tomos integrados o completos, en lugar de venderlos por series. Manifestó que esta iniciativa obedece al reiterado requerimiento del público de contar con determinados tomos y no con la Colección íntegra. Sugirió la conveniencia de poner a disposición del público cien colecciones bajo este sistema de venta, que funcionaría con el mismo descuento que para la venta de la Colección por series.—Se acordó que los Comités de Documentos y Publicaciones informen sobre la sugerencia planteada por la Dra. Dunbar Temple.

La Dra. Temple hizo entrega de los originales del volumen 4º del Tomo V La Acción Patriótica del Pueblo en la Emancipación, Guerrillas y Montoneras.— El señor Presidente le expresó su felicitación por dicha entrega y solicitó un voto de aplauso que fue aprobado por unanimidad.— Se encargó al Rvdo. Padre Armando Nieto Vélez la revisión de los originales de este volumen y la publicación en la imprenta Lumen, a pedido de la Dra. Temple.

La Dra. Temple, luego de agradecer el voto de aplauso, manifestó que los volúmenes 2º y 3º del Tomo XIX La Universidad están impresos, faltando únicamente los índices que están siendo confeccionados por el Dr. Ricardo Arbulú.

Se acordó solicitar al Instituto Nacional de Cultura un informe sobre las Casas de la Cultura del país que no han recibido la Colección Documental, a fin de tomar un acuerdo para su donación.

COMITE DE ACTUACIONES Y MONUMENTOS

El General Luis Vignes Rodríguez, Director del Comité, informó que la firma GESSA, encargada del revestimiento del monumento en Ayacucho, ha dispuesto el viaje de un técnico de la firma para iniciar los trabajos de enchape del obelisco. Manifestó que los ingenieros constructores de la obra civil del monumento han informado que dicha firma puede iniciar los trabajos de la colocación del mármol por estar terminado el monumento.

Informó haber remitido al ingeniero Luis Ishikawa el contrato para la confección de los muebles para el Museo de Sitio en La Quinua, que ha sido encargado al carpintero Virgilio Oriundo Suárez, a quien se acordó dar un adelanto del 50%.

Informó haber realizado una visita de inspección al taller de fundición del Servicio de Material de Guerra, habiendo constatado que la pátina de las figuras escultóricas que se remitirán a Ayacucho tiene un color semejante a las placas de homenaje man

dadas hacer por la Comisión Nacional, estando en cera y listo para quemarse los bustos de los seis Generales y que la figura de Túpac Amaru está fundiéndose y en estado muy avanzado.

Informó que el Ingeniero Alberto Gálvez Medina ha presentado los presupuestos para el cambio de ingreso al monumento a la Batalla de Junín y la limpieza y construcción del Museo de Sitio por S/. 157,212.00 y para la revisión, resane, limpieza y tratamiento exterior de la torre metálica del indicado monumento, por S/. 147,420.00.- Se acordó aprobar ambos presupuestos y en vista de la estrechez de tiempo entre la fecha y el 6 de agosto próximo, concederle un adelanto del 30% en cada caso, así como para su presupuesto anterior de S/. 168,840.00 para la limpieza exterior de dicho monumento, para la inmediata iniciación de las obras indicadas, debiendo procederse previamente a la firma de los respectivos contratos y a la presentación de las correspondientes garantías bancarias por parte del Ingeniero Gálvez.

Informó haberse fijado el exacto emplazamiento del monumento a Sánchez Carrión en el eje del Paseo de la República, del borde sur del edificio República y del borde norte del Centro Cívico; así como el emplazamiento del monumento a Garcilaso de la Vega, en el eje de la Av. España y con el mismo retiro que el monumento a Juana Alarco de Dammert por lo que se procederá a la construcción de los pedestales por el contratista.

Informó que el señor Bruno Campaiola presentó un presupuesto por S/. 130,000.00 por la fundición de la réplica del monumento a Garcilaso de la Vega para el Cuzco. Manifestó haber recibido una propuesta del señor Campaiola, ofreciendo fundir el original y la réplica a razón de S/. 130,000.00 c/u.- Quedó para discutirse en la próxima sesión.

Dio lectura al texto de la placa de Hipólito Unanue para la Universidad de Caracas: HIPOLITO UNANUE (1755-1833), HOMBRE DE CIENCIA, FUNDADOR DE LOS ESTUDIOS MEDICOS DE LIMA, MINISTRO DE ESTADO DEL PROTECTOR SAN MARTIN Y DEL LIBERTADOR BOLIVAR, IDEOLOGO DE LA INDEPENDENCIA DEL PERU. OFRENDA DEL PERU A LA REPUBLICA HERMANA DE VENEZUELA EN LA FECHA CONMEMORATIVA DE LA GLORIOSA BATALLA DE AYACUCHO.- Comisión Nacional del Sesquicentenario de la Independencia del Perú.- Caracas, Diciembre de 1974.- Puesto al voto fue aprobado.

Informó que el señor Carlos Rivas Donayre está trabajando en el relleno del área del pedestal donde se levanta el monumento a María Parado de Bellido que debe estar terminado antes de su inauguración, habiéndose abonado S/. 15,000.00 a cuenta del presupuesto.

Se levantó la sesión, siendo las 8.40 p.m.